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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Se disparan 186% los delitos cibernéticos 
La Dirección General Científica de la Guardia Nacional recibe en promedio 112 llamadas 
al día de quejas relacionadas con ilícitos cometidos en internet, como fraude y 
suplantación de identidad 
 

 
Endurecen sanciones por violencia política 
Magistrados fijan nuevos límites 
 

 
Se dispara gaschicol 162% en Veracruz 
Lidera el estado en piquetes a gasoductos 
 

 
Mató el crimen a 1.5 menores cada día durante 2023: SSPC 
Violencia. Un análisis geoespacial realizado por esta dependencia muestra que en ese 
periodo fueron asesinados 752 niños y adolescentes; en 75% de estos casos está la mano 
de bandas delincuenciales 
 

 
En 2022, mas anomalías en Segalmex por $700 millones 
Ese año empezó la restructura 
 

 
Enviará AMLO Reformas a salario mínimo y pensiones 
Expertos. Ven inviable y costoso otorgar una tasa de reemplazo del 100% al retiro 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

 
AMLO alista dos Reformas para mejorar salarios y pensiones 
Enviará las iniciativas antes de terminar el sexenio 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Va AMLO por reforma para que salario no suba por debajo de 
inflación  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/08/politica/004n1pol 
Veracruz. - El presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a 
que antes de que concluya su gestión enviará una iniciativa de reforma al 
artículo 123 constitucional, para que se establezca que nunca más se va 
aumentar el salario menos que la inflación, nunca más. Y ante trabajadores 
veracruzanos, también hizo el compromiso de revisar la contrarreforma de 
pensiones de Ernesto Zedillo y adelantó que hará de igual forma una 
propuesta con ese objetivo. “Hago el compromiso con ustedes, me lo 
plantearon del sindicato de maestros y otros trabajadores: vamos a revisar 
la contrarreforma laboral de Zedillo, de las pensiones, y vamos a hacer una 
propuesta, porque es completamente inhumano, injusto, que un trabajador 
después de 30 años de estar laborando, cuando termina ni siquiera recibe, 
porque así está esa reforma, su salario cuando estaba en activo, sino la 
mitad, si le va bien, de ese salario. Eso ya no va a continuar así, voy a enviar 
también una reforma a esa legislación antiobrerista, esa legislación 
contraria a los intereses de los trabajadores, dijo el mandatario al encabezar 
ayer la ceremonia del 117 aniversario de los Mártires de Río Blanco, desde las 
instalaciones de la ex fábrica textil en esa localidad de Veracruz. 
 
Endurecen sanciones por violencia política; magistrados fijan 
nuevos límites  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/endurecen-sanciones-por-violencia-politica-
magistrados-fijan-nuevos-limites/1628938 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) estableció 
criterios más severos para castigar la violencia política de género (VPG), un 
tema en el que se hizo sentir la pugna al interior del máximo tribunal. 
Al cierre de 2023, con el voto a favor de la nueva presidenta, Mónica Soto 
Fragoso, y de los magistrados Felipe Fuentes y Felipe de la Mata Pizaña, el 
órgano jurisdiccional determinó considerar como VPG cualquier  
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señalamiento crítico respecto a una supuesta subordinación de aspirantes 
mujeres a un hombre de poder, aun cuando provengan de otra mujer. 
Esto contrasta con la tolerancia que, bajo el argumento de garantizar el 
derecho a la libertad de expresión, los jueces electorales habían esgrimido 
hasta ese momento. Los nuevos criterios, aprobados durante la sesión del 
pasado 27 de diciembre y los cuales tendrán implicaciones en la 
competencia presidencial, derivan del caso de Delfina Gómez, quien como 
precandidata a la gubernatura del Estado de México fue tachada por la 
diputada Melissa Vargas (PRI) de depender “de las decisiones políticas de 
un grupo de hombres”. 
 
Árbitros electorales arrancan 2024 entre grillas y complots  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/arbitros-electorales-arrancan-2024-grillas-
complots 
Las autoridades electorales arrancaron este 2024 entre grillas, bloques y 
complots. El reto del INE y del Tribunal Electoral antes del inicio de las 
campañas, será demostrar que pueden mantener su independencia e 
imparcialidad, sin influencias externas, y sin que pesen más sus divisiones 
que la responsabilidad de organizar y vigilar el proceso electoral. 
A pesar de que uno de sus principales deberes constitucionales es dar 
certeza a las elecciones, tanto el Instituto Nacional Electoral como el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) fueron las que 
agregaron incertidumbre al proceso del 2024 y pusieron en duda su 
fortaleza debido a las divisiones internas que enfrentan. Destaca que ambas 
instituciones dependen entre sí. Pues será la magistrada presidenta Mónica 
Soto –quien se sumó a un bloque mayoritario para quitar a Reyes Rodríguez 
Mondragón de la presidencia del Tribunal– quien definirá a cuál bloque del 
INE darle la razón, si al mayoritario, que igual que ella arremetió contra quien 
ocupaba la presidencia del instituto; o a Guadalupe Taddei, quien alega que 
rebasa la legalidad el que una mayoría dentro del INE le imponga 
mecanismos y plazos para cumplir con nombramientos pendientes. 
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Ahora detectan anomalías por 700 mdp en Segalmex  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/08/politica/003n1pol 
Pese a cambiar a buena parte de sus directivos, el refuerzo de los 
mecanismos de vigilancia y la restructuración adoptada para corregir los 
vacíos que permitieron el millonario desfalco financiero cometido en los dos 
primeros años de existencia de Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex), las autoridades fiscalizadoras han encontrado recientemente 
nuevas anomalías millonarias y debilidades administrativas y de control 
interno en la paraestatal y sus empresas Liconsa y Diconsa. 
Documentos obtenidos por La Jornada a través de la Plataforma Nacional 
de Transparencia indican que la Secretaría de la Función Pública (SFP) ha 
detectado inconsistencias por más de 700 millones de pesos en 
contrataciones, problemas en el control y ejercicio de recursos fiscales, 
anomalías en controles administrativos y falta de procedimientos para el 
cumplimiento de los programas institucionales. 
En Diconsa, una auditoría externa a los estados financieros de la empresa 
correspondientes a 2022 encontró incumplimientos de control interno que, 
en opinión de los auditores, incrementan el riesgo de no detectar fraudes. 
 
Mató el crimen a 1.5 menores cada día durante 2023: SSPC  
https://www.milenio.com/policia/asesinatos-menores-relacionados-crimen-organizado-
sspc 
El gobierno de México ha registrado 752 asesinatos de menores de edad 
durante 2023, lo que significa que en el país matan a dos niños o 
adolescentes al día. De acuerdo con el Análisis Geoespacial de Víctimas 
Menores de Edad, elaborado por la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana federal, los estados más violentos para los menores de edad son 
Guanajuato (97), Estado de México (70), Chihuahua (54), Zacatecas (49), 
Jalisco (47) y Michoacán (47). La información disponible del año que 
terminó, revela que, de los 752 menores asesinados, el 15% son mujeres, es 
decir, 120 víctimas, además de que el 75% de los homicidios dolosos en el 
país están vinculados a la delincuencia organizada.  
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Para enfrentar este problema, la dependencia federal creó el Observatorio 
Nacional para la Prevención del Reclutamiento de Niñas, Niños y 
Adolescentes, que realizó el análisis a través del cual se visibilizan factores 
de riesgo, tipos de reclutamiento y actividades delictivas que realizan los 
menores de edad al ingresar a las filas del crimen organizado. 
 
Queda corto presupuesto a estados  
https://www.reforma.com/queda-corto-presupuesto-a-estados/ar2736897?v=2 
Las participaciones que el Gobierno federal destina a las entidades 
federativas se quedaron 5.5 por ciento por debajo de lo previsto entre enero 
y noviembre de 2023. 
 
Acusa PRI ataque previo a ratificación de Fiscal Godoy  
https://www.reforma.com/acusa-pri-ataque-previo-a-ratificacion-de-fiscal-
godoy/ar2736885?v=5 
Hoy se somete otra vez a discusión la permanencia de Ernestina Godoy por 
un ciclo más al frente de la Fiscalía capitalina, en medio de polémicas por 
procesos irregulares, intimidación y agresiones contra opositores. 
 
Celebra SNTE anuncio de AMLO para revisar Ley de Pensiones  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/celebra-snte-anuncio-de-amlo-para-revisar-ley-
de-pensiones/ 
El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), Alfonso Cepeda Salas, celebró el anuncio que hizo el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, para revisar la Ley de Pensiones y lograr que 
quienes se jubilen reciban ingresos dignos.  
En entrevista, señaló que, como lo mencionó el mandatario, se trata de una 
de las principales demandas de los trabajadores de la educación.  
Cepeda Salas explicó que una de las propuestas del SNTE es “incrementar 
el número de UMAs sustancialmente para los jubilados y también aumentar 
la aportación para quienes entraron después de 2007 y que están en 
cuentas individuales con una expectativa de jubilación de entre 25 y 30 por 
ciento de su último salario, lo que es injusto; no hay forma de que vivan con 
ese porcentual, entonces presentamos una propuesta para que se puedan 
jubilar con un 75 por ciento de su último sueldo”. 
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Se disparan 186% los delitos cibernéticos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guardia-nacional-recibe-112-llamadas-diarias-por-
quejas-ciberneticas/ 
Diariamente, la Dirección General Científica de la Guardia Nacional (GN) 
recibe en promedio 112 llamadas de quejas que comprenden más de 30 
incidentes cibernéticos, entre ellos robo de contraseñas en redes sociales, 
fraude al comercio electrónico, amenazas, acoso, difamación y suplantación 
de identidad. De 2019 a septiembre del año pasado, las quejas cibernéticas 
que documenta la Guardia Nacional aumentaron en 186%. 
De acuerdo con estadísticas proporcionadas a EL UNIVERSAL, en 2019 
fueron 12 mil 338; en 2020, 21 mil 288; en 2021, 18 mil 763; en 2022, 24 mil 339, 
y de enero a septiembre de 2023, 35 mil 282 incidencias. Los reportes que la 
Dirección General Científica realiza se derivan de la atención a la solicitud 
de los ciudadanos, sin que de ellos se desprenda el tipo penal por el que se 
iniciará la investigación, al ser competencia de la autoridad ministerial 
determinar cuál será el delito por el que se ejercerá la acción penal. 
 
El Covid prolongado revelará muchas incógnitas en 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/el-covid-prolongado-revelara-muchas-
incognitas-en-2024/ 
Arturo es maestro de literatura. Su cátedra está llena de autores, 
narraciones, metáforas, descripciones, analogías y todo tipo de tributos a la 
imaginación y las palabras. Su clase está repleta de nombres, pero a veces 
simplemente desaparecen de su memoria. En medio de una apasionada 
charla sobre novelas clásicas de terror, el nombre de Edgar Allan Poe parece 
desvanecerse detrás del rostro de sus alumnos. Improvisa algo y horas más 
tarde recupera algún eslabón de la charla. Esta niebla en su memoria se 
instaló en su cuerpo desde que tuvo Covid. Eso sucedió hace casi tres años, 
pero el recuerdo de la pandemia, paradójicamente, aparece con el olvido. 
El llamado Covid largo o prolongado llego a la vida de millones de personas 
que fueron atacadas por el virus y entender la dinámica del SARS-CoV-2 
después de la fase aguda ha sido, tal como su nombre, un proceso largo y 
complejo.  
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Cuatro años después del inicio de la pandemia hay más piezas para formar 
el rompecabezas y aunque aún faltan muchas piezas para entenderlo del 
todo, ahora hay una imagen más clara de sus detonantes y posibles 
tratamientos. 
 
Se dispara gaschicol 162% en Veracruz  
https://www.reforma.com/se-dispara-gaschicol-162-en-veracruz/ar2736799?v=6 
Veracruz es el líder en gaschicol, luego que piquetes a gasoductos 
aumentaron 162% de enero a octubre del 2023, según informe de Pemex. 
 
Alista EU endurecer reglas a migrantes; atienden peticiones de 
republicanos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alista-eu-endurecer-reglas-a-migrantes-atienden-
peticiones-de-republicanos/1628952 
Funcionarios de la administración del presidente Joe Biden filtraron ayer 
domingo a la prensa un plan para regresar a México a los migrantes que 
sean detenidos en la frontera y aumentar los requisitos para otorgar asilo, 
entre otras medidas. Se trata de un plan que la administración habría 
acordado preliminarmente con el Senado, según funcionarios, y se da a 
conocer en vísperas que una delegación de alto nivel del gobierno de 
México visite Washington esta vez para continuar un diálogo sobre el tema 
de la migración que inició a fines de diciembre en la Ciudad de México. 
Sin embargo, en el Senado el proyecto no se presentó como un plan 
compartido con México, sino para cubrir demandas de legisladores 
republicanos que condicionaron la ayuda económica por 110 mil millones de 
dólares a Ucrania, Israel y Taiwán a aprobar medidas para un mayor control 
de la migración en la frontera. El plan que se discute en el Senado incluye 
“una medida similar a Título 42, elevar índices a quienes solicitan asilo”, 
comprobar que tienen temor válido de regresar a sus países, incrementar 
las deportaciones aceleradas y por primera vez limitar la libertad 
condicional a los migrantes en proceso de asilo dentro del país. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/bajara-la-suprema-corte-el-sueldo-
de-la-nueva-ministra-batres/ 
Seis días antes de asumir oficialmente el cargo de ministra, Lenia Batres 
Guadarrama solicitó a la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Norma Lucía Piña Hernández, ajustarle a la baja su sueldo 
para ganar menos que el presidente Andrés Manuel López Obrador y que 
se le inscribiera al ISSSTE. También, la ministra pidió que se le otorguen las 
prestaciones que conforme a derecho le corresponden, sin incluir seguro de 
separación individualizado, ni cajas de ahorro especiales. Sin embargo, nos 
comentan que estas peticiones están en análisis al interior de la Corte. Pues 
serán las áreas administrativas quienes definan si es posible bajarlo o cuál 
sería el procedimiento para ello. Nos dicen que quizá no sea posible que la 
Corte le pague menos que al resto de sus colegas, por lo que la nueva 
ministra tendría que devolver a la Tesorería de la Federación el excedente 
en su salario y prestaciones especiales para así quedar por debajo del salario 
del presidente AMLO. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1976 
Que hoy es el día clave para saber si Ernestina Godoy será ratificada o 
rechazada como fiscal de CdMx; el punto es que a Morena le faltan al menos 
cuatro votos para que la funcionaria repita en el cargo y en las últimas horas 
ha intensificado su cabildeo para hacerlo posible. Por lo pronto, anoche se 
incrementó la seguridad en torno al Congreso capitalino con vallas 
metálicas y vigilancia policiaca, y se vio a diputados de los dos bandos llegar 
con cobijas y almohadas para pernoctar en el recinto de Donceles, de donde 
se espera que hoy salgan chispas. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-08/op263424?pc=102 
MUY TENSO amanece el ambiente este lunes en la Ciudad de México, pues 
en el Congreso los morenistas se aprestan a dar la última batalla para tratar 
de ratificar a Ernestina Godoy como fiscal capitalina. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
La risa en vacaciones 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-risa-en-vacaciones-4t/ 
Relatoría de hechos en dos semanas de vacaciones navideñas. Un retrato 
perfecto del desgobierno. El presidente inauguró el Tren Maya. En su primer 
día de funcionamiento tuvo retrasos de hasta cuatro horas por fallas. Tres 
días después se tuvo que suspender la operación del tren por el resto del 
año. Iba casi vacío. El presidente inauguró su nueva Mexicana de Aviación. 
El primer vuelo de la aerolínea del gobierno no pudo llegar a su destino final, 
Tulum. Aterrizó en Mérida. A unas horas de haber iniciado sus servicios, se le 
cayó el sistema y suspendió la venta de boletos. Se han documentado 
retrasos de cinco horas. El presidente inauguró la megafarmacia. Es el 
quinto experimento para tratar de combatir el desabasto de medicamentos 
que este mismo gobierno generó. El día de la inauguración, la mitad de los 
anaqueles estaban vacíos. Usuarios han reportado que los batean cuando 
piden vacunas, insulina y otros medicamentos básicos. 
 
Mario Maldonado 
Lenia Batres, la Corte y el contenido de la reforma judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/lenia-batres-la-corte-y-el-
contenido-de-la-reforma-judicial/ 
En un escenario en el que la candidata presidencial de Morena, Claudia 
Sheinbaum, parece caminar tranquilamente hacia las elecciones de junio, 
la batalla de mayor prioridad para Andrés Manuel López Obrador, en su 
último año como presidente, será la reforma al Poder Judicial de la 
Federación que, entre otras cosas, busca modificar estructuralmente el 
formato actual de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y cómo 
se elige a los más altos representantes de este poder.  
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Los tambores de guerra ya suenan en el recinto de la calle de Pino Suárez, 
desde donde la nueva ministra Lenia Batres, enfundada en la toga que 
deberá portar hasta 2039, pronunció un discurso en el que, si bien no recoge 
textual la consigna de mandar a votación popular a ministros, magistrados 
y jueces, vaticina una pérdida de su poder frente a otros órganos del Estado 
que fueron electos mediante “democracia directa”. 
 
Salvador García Soto 
Migrantes de Tamaulipas y el fracaso migratorio de la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/migrantes-de-tamaulipas-y-
el-fracaso-migratorio-de-la-4t/ 
Lo más doloroso y vergonzoso de lo que exhibió el reciente caso de los 32 
migrantes secuestrados y luego liberados por el crimen organizado en 
Tamaulipas, fue que en materia migratoria el gobierno de México quedó 
completamente rebasado y las oleadas históricas de personas 
indocumentadas de Centro, Sudamérica y el Caribe que buscan llegar a 
Estados Unidos provocaron una crisis que dejó al descubierto la incapacidad 
y la corrupción de la política de Migración del país.  
Porque si ya la muerte por calcinamiento de 39 migrantes en un centro de 
detención de Instituto Nacional de Migración en Ciudad Juárez -el pasado 
28 de marzo- había expuesto el caos, la corrupción y la anarquía con la que 
operan las instituciones mexicanas, el secuestro masivo de personas 
migrantes, en su mayoría de origen venezolano, que se dirigían a Estados 
Unidos con permisos de tránsito legal del gobierno de México, desnudó por 
completo que las mafias criminales que secuestran, extorsionan y en 
ocasiones asesinan o esclavizan a los indocumentados en tránsito están 
coludidas, protegidas o al menos toleradas por autoridades estatales y 
federales del país. 
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Héctor de Mauleón 
Petatlán, en el último año de un sexenio sembrado de tumbas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/petatlan-en-el-ultimo-ano-
de-un-sexenio-sembrado-de-tumbas/ 
El sábado 6 de enero, a las 8:30 de la noche, un comando irrumpió en el 
palenque municipal de Petatlán, Guerrero, en donde se concentraban unas 
cien personas. El grupo armado ubicó a cinco individuos, según relato de 
testigos. Los hincaron y les dispararon en la cabeza. Luego salieron del lugar, 
disparando sobre la multitud armas de alto poder. 
Ocho personas perdieron la vida a consecuencia de la agresión y por lo 
menos 20 quedaron heridas. En julio de 2016, Edilberto Bravo Barragán, El 
Gavilán, líder de la llamada Guardia Guerrerense –una escisión de los 
Caballeros Templarios–, fue detenido por la División de Inteligencia de la 
entonces Policía Federal en una casa que pertenecía al exalcalde perredista 
de Petatlán, Esteban Cárdenas Santana. 
Se le acusó de secuestro. Tenía abiertas, además, cuatro carpetas de 
investigación por delincuencia organizada. 
 
Carlos Marín 
Hacia una siniestra “Corte popular”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/hacia-una-siniestra-
corte-popular 
El avasallamiento del Poder Judicial de la Federación por parte del Ejecutivo 
es la principal y obsesiva meta del presidente López Obrador en los últimos 
10 meses de su gobierno.  
Con su lacayuna mayoría en el Congreso, el único contrapeso republicano 
que escapa a su dominio es el máximo tribunal, en tanto que a las 
instituciones autónomas que velan por los intereses de la sociedad civil 
frente a los tres Poderes las viene calumniando con la patraña de que “no 
sirven para nada” y ahogándolas administrativa y presupuestalmente.  
Ahora de manera franca —“fuera máscaras”— tiene a tres incondicionales 
en el pleno de la Suprema Corte de Justicia (Arturo Zaldívar le sirvió igual, 
pero de manera vergonzante) y, de ganar en junio la Presidencia, el 
lopezobradorismo contará con una cuarta de 11 posiciones donde se  
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requieren al menos ocho votos para anular legislaciones fraudulentas 
(habrá solo siete ministros para intentar, inútilmente, de impedirlo). 
 
Enrique Quintana 
El incierto futuro del dólar  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/08/el-incierto-futuro-
del-dolar/ 
El peso arrancó el 2024 con toda la fuerza y el viernes por la tarde se cotizaba 
hasta en 16.86 unidades por dólar. 
¿Qué podemos esperar de la paridad de nuestra moneda en este año? ¿Se 
mantendrá muy fuerte y romperá todos los pronósticos o tendremos 
finalmente un ajuste ante los factores de riesgo que se presentan? 
Lo primero que hay que decir es que es muy complicado pronosticar el 
comportamiento del tipo de cambio en el mediano plazo debido a dos 
factores. El primero es que en la determinación de la paridad confluyen una 
gran cantidad de factores objetivos y subjetivos que difícilmente son 
anticipables. El segundo es que, debido a su presencia creciente en los 
mercados internacionales, la cotización del peso contra el dólar tiene que 
ver cada vez más con lo que sucede fuera del país, incluso con la forma en 
la que inversionistas foráneos ven a nuestra moneda. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Violencia en la tierra del Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/01/08/violencia-en-
la-tierra-del-presidente/ 
Afirmar que el caos y la violencia en Villahermosa son un acto de 
propaganda es reduccionista. También es una mentira relativa, pero es lo 
que hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador al acusar a la prensa 
de magnificar el desastre en la capital de su estado y mencionar a los 
medios como parte de su narrativa para esconder la realidad en la capital 
de Tabasco, convertida en el último año de su gobierno en un microcosmos 
de la ingobernabilidad en el país.  
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Lo que sucede en Tabasco es mucho más profundo de lo que se vio en 
vísperas de Navidad y la semana pasada, cuando Villahermosa fue tomada 
por las milicias del Cártel Jalisco Nueva Generación, integradas por ex-Zetas 
que en los últimos tres años recuperaron su libertad y regresaron a delinquir 
bajo el amparo de esa franquicia, para convulsionar la capital y tratar de 
inhibir la pretensión del Cártel de Sinaloa de extender sus dominios desde 
la frontera con Guatemala hacia el interior de esa región del sur mexicano. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Intensificar esfuerzos para culminar en 2024 el primer tramo de 
la Cuarta Transformación, reto y compromiso de la 
Procuraduría Agraria  
https://www.gob.mx/pa/articulos/intensificar-esfuerzos-para-culminar-en-2024-el-primer-
tramo-de-la-cuarta-transformacion-reto-y-compromiso-de-la-procuraduria-
agraria?idiom=es 
A lo largo de la presente Administración que encabeza el presidente de la 
República, la Procuraduría Agraria ha logrado posicionarse y tener un 
reconocimiento como la instancia del sector agrario responsable de 
defender y garantizar los derechos e intereses de los sujetos agrarios, y de 
promover mejores niveles productivos y de calidad de vida para las familias 
rurales de nuestro país. Así lo puso de manifiesto el titular de la Institución, 
Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, durante el mensaje que dirigió a los 
representantes estatales y mandos directivos de la Procuraduría Agraria, 
con motivo del año nuevo y de la celebración del “Día del Servidor Agrario”, 
que se conmemora este 6 de enero en el marco del 109 aniversario de la 
Promulgación de la Ley Agraria. En su interlocución, el Procurador Agrario 
reconoció la experiencia, capacidad y vocación de servicio del personal de la 
Estructura Territorial que ha caracterizado el desempeño institucional 
durante este lustro para avanzar en la consolidación del desarrollo social y 
sustentable de los núcleos agrarios, y los convocó a redoblar el esfuerzo para 
culminar este 2024 la etapa transformadora que impulsa el Gobierno de 
México. Hemos logrado importantes avances en los objetivos estratégicos 
de la transformación del sector agrario nacional, —sostuvo Hernández 
Palacios— pero estamos muy lejos de podernos sentir satisfechos. (…) pero 
con el apoyo y bajo la dirección de ustedes en territorio la transformación 
que nos propusimos en términos estratégicos conlleva dos aspectos 
fundamentales en los que seguiremos insistiendo porque son la base para 
cimentar y establecer este primer piso de la Cuarta Transformación”. 
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Labor legislativa del Senado ha cambiado modelo económico y 
social del país: Ana Lilia Rivera  
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/7920-labor-
legislativa-del-senado-ha-cambiado-modelo-economico-y-social-del-pais-ana-lilia-rivera 
Ciudad de México. - Los trabajos legislativos que ha realizado el Senado de 
la República han sido trascendentes, pues las reformas aprobadas, en el 
fondo, cambiaron el modelo económico y crearon nuevos derechos sociales 
que no se construían desde 1917, aseguró la presidenta de la Mesa Directiva, 
Ana Lilia Rivera Rivera. En entrevista, la senadora destacó que han sido 
aprobadas más de 50 reformas a la Constitución Política, las cuales fueron 
trascendentes, ya que se garantizó por parte del Estado, la ayuda a los más 
vulnerables. Explicó que se aseguró el derecho a la pensión universal para 
adultos mayores, las becas a los jóvenes, así como el que niñas, niños y 
jóvenes con alguna discapacidad pudieran tener derecho a una pensión.  
Indicó que, hasta donde fue posible, también se avanzó en una reforma al 
Poder Judicial; además de que se logró que la paridad de género quedara 
plasmada en la Carta Magna, no solamente para cargos públicos de elección 
popular, sino para los cargos de la administración pública. 
Dijo que se buscará sacar la ley pendiente sobre la regulación del cannabis. 
“Es un tema que se ha discutido mucho y que se detuvo”. Señaló que es 
necesaria una Procuraduría Agraria “que realmente defienda los intereses 
de los campesinos y no se convierta en una institución que facilita el 
despojo”. También, apuntó, se debe garantizar a las mexicanas y a los 
mexicanos la estabilidad de la profesionalización de la Guardia Nacional. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Destina Municipio 120 mdp al campo saltillense entre 2022 y 
2023  
https://www.zocalo.com.mx/destina-municipio-120-mdp-al-campo-saltillense-entre-2022-y-
2023/ 
Coahuila, Saltillo. - Entre 2022 y 2023, la administración del alcalde José 
María Fraustro Siller destinó al campo de saltillense más de 120 millones de 
pesos en obras, apoyos y programas.  
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En beneficio de la población de distintas localidades, se puso en marcha el 
programa de Mejoramiento de Viviendas, con el cual han apoyado a más de 
2 mil 400 habitantes de 59 ejidos, con una inversión de 39.6 millones de 
pesos. En materia de infraestructura relacionada con la disponibilidad y 
abastecimiento de agua, se han rehabilitado 60 equipos de extracción y 
bombeo de agua apta para consumo humano; se adquirieron 13.8 
kilómetros de línea de conducción, además se instaló la red de distribución 
de agua potable del ejido Las Mangas.  
En coordinación con la Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional, 
realizó la Jornada de Atención de Asuntos Agrarios; donde se entregaron 
más de 80 títulos de posesión de tierras y se instalaron mesas de trabajo 
para la realización de trámites en títulos de posesión, resolución de 
conflictos de la tierra, elección y depósito de sucesores; entre otros. 
 
Tensión entre ejidatarios en Tizimín  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/01/06/tension-entre-ejidatarios-en-
tizimin.html 
Yucatán, Tizimín. - En el comisariado ejidal de esta localidad se viven 
momentos de tensión ante la próxima contienda electoral para el cambio 
de comisario municipal. Se tiene previsto que este lunes se lleve al cabo en 
la Procuraduría Agraria la rifa de colores y la inscripción de las planillas. 
Incluso, cada uno de los aspirantes y sus respectivos equipos están 
preparando los documentos que requieren para registrarse.  
Aunque aún no hay fecha de las elecciones, se espera que sea a finales de 
este mes o a principios de febrero. Actualmente el ejido no tiene comisario, 
ya que apenas hace unas semanas Manuel Balam Arceo, mejor conocido 
como “Manis”, dejó de ocupar el cargo que asumió en 2020. 
En su lugar quedó el consejo de vigilancia que preside Román Herrera. 
Sin embargo, la molestia de los ejidatarios, que actualmente están divididos, 
se debe a que “Manis” participó en las actividades del ejido.  
Según el grupo contrario de Balam Arceo, el excomisario no quiere dejar el 
equipo porque está apoyando a uno de los aspirantes. 
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Incluso ayer hubo un ríspido encuentro entre el aspirante Jorge Dzul Mazun 
y “Manis” en el comisariado, porque el primero se enteró que la Jornada 
Agraria Itinerante no se llevaría al cabo en el ejido como se había anunciado, 
sino en la comisaría Colonia Yucatán. 
 
Yucatán Bienes Raíces: comunidades mayas, territorios libres y 
colonización inmobiliaria  
https://piedepagina.mx/yucatan-bienes-raices-comunidades-mayas-territorios-libres-y-
colonizacion-inmobiliaria/ 
Yucatán. - Una avanzada que se promociona como el más provechoso de 
los desarrollos, pero que en su ADN encierra un atropello de derechos 
contundente y con pretensiones de perpetuidad, se despliega en el 
territorio de Yucatán. Iniciadas hace menos de dos décadas, aunque 
intensificada sobre todo en el último bienio, las situaciones de despojo y 
apropiación ilegal de tierras rurales y lotes urbanizados por parte de actores 
ligados a la más depredatoria actividad inmobiliaria se han vuelto una 
constante en el distrito que gobierna Mauricio Vila Dosal. 
A raíz de esta voracidad comercial, pueblos y comisarías mayas sobre todo 
cercanas a Mérida, la capital del estado, transitan instancias de violencia que 
en la actualidad se intensifican a ritmo prácticamente semanal. La 
vulneración de derechos y libertades emerge y se esparce sobre todo en 
aquellos espacios donde aún la organización ejidal y la labor comunitaria en 
el territorio respiran con fuerza. Las y los campesinos en tanto defensores de 
los ecosistemas, así como también la posibilidad de la autonomía 
económica y alimentaria, son objeto de una ofensiva que se agiganta a la 
sombra de la promoción feroz de Yucatán como plataforma de negocios 
exitosa en el sureste mexicano. 
La disputa en Chablekal 
Investigador de la Universidad de Campeche y ex integrante de 
Indignación, organización que acompaña la lucha de la Unión de 
pobladoras y pobladores de Chablekal, Alberto Velázquez es una referencia 
al momento de ahondar en el escenario de pugna por el control de la tierra 
que tiene lugar en la comisaría maya.  
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“La venta de tierras del ejido comienza a finales de la década de los 90 y a 
partir de la incidencia de las inmobiliarias, que observan a Chablekal como 
una zona capaz de brindar una enorme plusvalía. La situación de avance de 
estos capitales es tal que hoy alrededor de 60 empresarios de Mérida figuran 
como ejidatarios”, cuenta. El académico no dudó en definir a la organización 
ejidal de Chablekal como un cuerpo que opera a modo de “brazo de los 
intereses” de constructoras y capitales que participan del negocio 
especulativo de los lotes de inversión. “Las irregularidades llegan hasta la 
Procuraduría Agraria. En Chablekal han ocurrido situaciones de actas 
fantasmas. O de hojas en blanco que reciben la firma de los ejidatarios 
mediante engaños y que luego aparecen anexadas a los certificados de 
compraventa. Tampoco han faltado casos de ejidatarios que nunca 
supieron que su tierra ha sido vendida”, resume. 
 
Geo Meneses denuncia intento de despojo y acoso del 
comisariado de San Felipe del Agua, Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/metropoli/geo-meneses-denuncia-intento-de-despojo-
y-acoso-del-comisariado-de-san-felipe-del-agua 
Oaxaca. - La cantante oaxaqueña Geo Meneses denunció al comisariado de 
Bienes Comunales de San Felipe del Agua, agencia municipal de la ciudad 
de Oaxaca, y en particular a su presidente, Martín Zárate, y sus familiares, de 
intentar despojarla de una parte de la propiedad que adquirió hace 20 años, 
así como de actos de acoso en su contra, incluidos perjuicios a su predio.  
En conferencia de prensa a las afueras del Tribunal Unitario Agrario de la 
capital, la cantante narró que esta situación comenzó en agosto pasado y 
desde entonces se le han causado actos de perturbación, así como daños 
en su propiedad, ante lo cual decidió iniciar un juicio agrario con la finalidad 
de proteger la posesión de su predio.  “Me han causado un daño emocional 
bastante fuerte, han roto mi paz, la sensación de seguridad en mi propio 
hogar, el que he fincado gracias a mi trabajo como cantante y artista. Estas 
personas han llevado a cabo actos fuera de toda ley para intentar 
despojarme de una parte de este terreno que colinda con el exlibramiento 
norte”, narró.  
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Aseguró que lo único que demanda es que se respete su propiedad y que 
se le den garantías de que no será molestada, pues fue reconocida como 
avecindada desde hace varios años mediante una sentencia en firme. Antes 
de iniciar este juicio, Geo Meneses acudió a la Procuraduría Agraria, desde 
donde a través de dos citatorios se solicitó la presencia de los señalados por 
el intento de despojo y acoso; sin embargo, estos no se presentaron sin 
justificación alguna. 
 
Proyecto de privatización de tierras comunales en Oaxaca 
desata alerta mundial por riesgo ambiental y cultural  
https://www.quechingados.com/oaxaca-privatizacion-proyecto/ 
Oaxaca. - La propuesta del “Programa de Certeza Jurídica de la Tierra para 
la Seguridad y Bienestar del Patrimonio” en Oaxaca ha desencadenado una 
crisis de preocupación a nivel global. Comunidades indígenas de la Sierra 
Juárez alertan sobre la inminente amenaza a los últimos pulmones del 
planeta, así como al modelo de justicia social funcional en México. 
Este proyecto, aparentemente destinado a brindar seguridad a las 
propiedades, ha desencadenado una serie de solicitudes y demandas por 
parte de los habitantes originarios. Piden la intervención de organismos 
internacionales de derechos humanos y exigen acciones del Poder 
Ejecutivo, la Suprema Corte de Justicia de la Nación y la Procuraduría 
Agraria para detener esta posible privatización de tierras comunales. 
Las comunidades argumentan que la propiedad comunal es un derecho 
humano fundamental, incluso más sólido que la propiedad privada, y han 
hecho hincapié en la importancia de esta forma de tenencia de la tierra para 
la biodiversidad y la seguridad comunitaria en la región. 
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Sector Agrario 
 
 

Se congratula Semarnat por las decisiones judiciales a favor del 
decreto para sustituir gradualmente el glifosato  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-congratula-semarnat-por-las-decisiones-
judiciales-a-favor-del-decreto-para-sustituir-gradualmente-el-glifosato 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales expresa su 
reconocimiento a la decisión judicial de suspender la votación en el Cuarto 
Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito y retirar la 
Propuesta de Resolución del Amparo en Revisión RA 504/2022 en contra del 
decreto publicado el 31 de diciembre del 2020 que establece la disminución 
del uso del glifosato al 2024 y la prohibición a la siembra del maíz 
genéticamente modificado.  
En este decreto se establecen las acciones que deberán realizar las 
dependencias y entidades que integran la Administración Pública Federal, 
en el ámbito de sus competencias, para sustituir gradualmente el uso, 
adquisición, distribución, promoción e importación del glifosato y de los 
agroquímicos utilizados en nuestro país que lo contienen como ingrediente 
activo por alternativas sostenibles y culturalmente adecuadas, que 
permitan mantener la producción y resulten seguras para la salud humana, 
la diversidad biocultural del país y el ambiente. 
 
Satisfechos tabasqueños y turistas con nuevo malecón del 
Grijalva  
https://tabasco.gob.mx/noticias/satisfechos-tabasquenos-y-turistas-con-nuevo-malecon-
del-grijalva 
Tabasco. - Ciudadanos, comerciantes y visitantes reconocen, lo 
extraordinariamente atractivo que ha quedado el nuevo malecón Carlos A. 
Madrazo Becerra que, con su remodelación a punto de ser concluida, 
próximamente será inaugurado por el presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador. En un sondeo entre propietarios de diferentes 
establecimientos y ciudadanos, estos mostraron su alegría, por el esplendor 
que ha cobrado, con la nueva infraestructura que brinda una mejor imagen  
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a esta zona emblemática de Villahermosa. Por esta nueva imagen del 
malecón, enfatizan que todos “debemos cuidarlo, conservarlo y mantenerlo 
limpio”, para dar una buena impresión a quienes lo visitan y para poder 
disfrutarlo al máximo. Tras reunirse con el gobernador Carlos Manuel Merino 
Campos y la alcaldesa de Centro, Yolanda Osuna Huerta, el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Román 
Meyer Falcón, destacó que son más de seis kilómetros que fueron 
intervenidos en ambos malecones, es decir del Centro y de Gaviotas, 
espacios públicos para disfrute del pueblo tabasqueño. 
 
En la entidad 14 % de casas deshabitadas  
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/en-la-entidad-14--de-casas-deshabitadas/476687 
Chiapas. - De acuerdo a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), en Chiapas el 6 % de las viviendas se encuentran en uso 
temporal y el 14 % están deshabitadas; esta última cifra se duplica con un 30 
% en los barrios centrales de Tuxtla Gutiérrez. La explicación de la Sedatu en 
su Programa Estatal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, es 
que el abandono de los residentes en las zonas centrales es un factor que 
ha sucedido debido al paulatino cambio de uso de suelo residencial a usos 
terciarios. 
Abandono 
Esto genera un aumento en el costo del suelo, lo que conlleva 
posteriormente al abandono de las edificaciones por parte de los residentes, 
quienes buscan otras zonas menos costosas, lo que a su vez provoca la 
expansión de la mancha urbana.  
“Esta situación es más evidente en localidades de mayor población como 
Tuxtla Gutiérrez y Tapachula, donde se presentan densidades muy bajas en 
las zonas centrales, en comparación con las otras zonas de la ciudad; a pesar 
de ser zonas abastecidas de servicios, infraestructura, comercio y 
equipamiento urbano”, dice el documento. 
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Ejidatarios de Hunucmá exigen los documentos originales de 
las tierras en disputa con Bachoco  
https://www.poresto.net/yucatan/2024/1/6/ejidatarios-de-hunucma-exigen-los-
documentos-originales-de-las-tierras-en-disputa-con-bachoco-416615.html 
Yucatán. - Ante la amenaza de despojo y agresión física a un posesionario, 
una delegación encabezada por Gerardo Hernández Puerto acudió a las 
oficinas del Registro Agrario Nacional (RAN) en Mérida, para solicitar 
información sobre los documentos originales que delimitan los terrenos 
que supuestamente pertenecen a la empresa Bachoco, y poder deslindarlo 
de las parcelas que los pobladores de San Vicente y San Eduardo han 
poseído ancestralmente. La empresa avícola Bachoco intenta apropiarse de 
las tierras de los pobladores de estas dos colonias de Hunucmá, ubicadas 
sobre la calle 27, afectando de 100 a 250 familias. El pasado 26 de diciembre, 
empleados de la empresa agredieron físicamente a un horticultor que, de 
no ser por la presencia de un vecino, pudieron incluso asesinarlo. Por ello 
promovieron la denuncia Hunucmá/UNADT-431/2023. Días antes, los 
vecinos colocaron piedras en el pavimento de la calle 27 e impidieron el 
acceso de las unidades de Bachoco a su planta, en respuesta a las cercas 
metálicas que la empresa puso para cerrar la calle 27, el acceso a sus 
parcelas y viviendas, violando abiertamente sus derechos constitucionales 
al libre tránsito y a sus derechos agrarios de uso de “paso de servidumbre”. 
 
Anuncia Sedatu dos nuevas expropiaciones para Tren Maya  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/01/05/politica/anuncia-sedatu-dos-nuevas-
expropiaciones-para-tren-maya-2708 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) anunció 
hoy dos nuevas expropiaciones de terrenos por causa de utilidad pública, 
los cuales serán destinados a obras relacionadas con el Tren Maya.  
En la edición matutina del Diario Oficial de la Federación (DOF), la 
dependencia indicó que en el primer caso se trata de un predio de un total 
de 34-22-68 hectáreas ubicado en el ejido “Cinco de Febrero”, en el 
municipio de Champotón, Campeche, las cuales son “de agostadero y 
temporal de uso común”. Por los mencionados terrenos, los propietarios 
recibieron una indemnización de 5 millones 774 mil pesos.  
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Mientras tanto, en la edición vespertina de este viernes, el DOF informó de 
una segunda expropiación, en esta ocasión de un terreno de apenas 1-41-90 
hectáreas, ubicado en el ejido “Teya”, municipio de Kanasín, estado de 
Yucatán. 
 
Bloqueo en OAXACA: Se gesta nuevo conflicto agrario en La 
Mixtequilla por el Corredor Interoceánico  
https://oaxaca.heraldodemexico.com.mx/local/2024/1/5/bloqueo-en-oaxaca-se-gesta-
nuevo-conflicto-agrario-en-la-mixtequilla-por-el-corredor-interoceanico-16681.html 
Oaxaca. - El corredor interoceánico que pretende instalar 10 polos de 
desarrollo podría estar gestando un nuevo conflicto agrario en Oaxaca. Es 
en Santa María Mixtequilla, Istmo de Tehuantepec, donde comuneros 
mantienen un bloqueo hoy con la intención de denunciar su inconformidad 
en torno a este proyecto, ¿qué está pasando?. El gobierno de México 
anunció que, a lo largo del Corredor Interoceánico, el cual conecta los 
océanos Pacífico y Atlántico, se instalarían 10 polos de desarrollo para 
detonar la economía de la región, estos estarán ubicados en: Salina Cruz, 
San Blas Atempa, Asunción Ixtaltepec, Ciudad Ixtepec, Mixtequilla, El barrio 
de la Soledad, San Juan Evangelista, Texistepec y Coatzacoalcos I y II. 
Bloqueo en OAXACA por polo de desarrollo en Mixtequilla 
En el caso específico de la Mixtequilla estará destinado a vocaciones 
agroindustrial, metales, además, de cuero y textil. De acuerdo a datos del 
gobierno federal este se conforma de una superficie de 502.42 hectáreas y 
se encuentra frente a las carreteras federales MEX-185D “Supercarretera 
Salina Cruz – La Ventosa” y MEX-190D “Mitla -Tehuantepec”. 
Justo en la autopista 185D es donde este viernes 5 de enero del 2023 se 
registra un bloqueo por parte de comuneros que exigen un diálogo con el 
gobierno del país para señalar que el Polo de Desarrollo podría generar 
daños y un conflicto agrario en la zona principalmente porque les están 
pagando la mitad de lo acordado por sus tierras. 
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